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энергетика тенденции

технологии
Скоро Россия, как и многие другие страны, должна будет полностью отказаться от устаревших ламп 
накаливания и перейти к использованию светодиодов. Это революционное решение для нашей стра-
ны, учитывая то, что население довольно безразлично относится к энергосбережению. тем не менее 
перейти к новым источникам света все-таки придется.

Светлое будущее

Когда в прошлом году в России 
был принят закон об энерго-
сбережении и традиционное 
пожелание «экономьте электро-
энергию» стало элементом госу-
дарственной политики, первое, 
о чем стали говорить чиновни-
ки, СМИ и бизнесмены,— это 
освещение. Идея повсеместной 
замены традиционных лампо-
чек на энергосберегающие была 
крайне проста, всем понятна, и 
воплощение ее в жизнь, каза-
лось, не требовало заметных 
усилий: вывернул старую колбу 
и вкрутил новую — вот экономия 
и началась. Собственно, ника-
кого особого российского пути 
здесь нет: когда чуть раньше об 
энергосбережении задумались в 
других странах — от США до Ки-
тая, мысль о замене освещения 
также пришла первой. 

И в Европе, и в США энерго-
сбережение вводили, как кар-
тошку при Екатерине, строгими 
указами. В Калифорнии закон о 
постепенном запрете продажи 
ламп накаливания принима-
ли еще в 2007 году, Евросоюз 
начал вводить аналогичный 
запрет с 2009 года. К 2013 году в 
объединенной Европе обычные 
лампочки должны полностью 
исчезнуть из магазинов. Россий-
ское законодательство тоже, ви-
димо, двинется по стандартному 
пути — от запрета мощных ламп 
накаливания к постепенному 
выводу из продажи всех подоб-
ных устройств. Сейчас график, 
утвержденный правительством, 
предполагает прекращение ис-
пользования ламп накаливания 
мощностью свыше 75 Вт с 2013 
года. С 2014 года планировался 
полный запрет старых ламп и 
переход к энергосберегающим 
источникам света. А поскольку 
вольфрамовые нити перегорают 
быстро, то лет через десять в 

энергоэффективном мире «лам-
почки Ильича» должны остаться 
лишь в музеях. 

Чем экономнее, 
тем дороже 
Лампочка накаливания с воль-
фрамовой нитью существует уже 
более 100 лет. Технология произ-
водства этих ламп доведена до 
совершенства: они предельно 
просты по конструкции, удобны 
в использовании и крайне 
дешевы. Основные их недостат-
ки — недолговечность (бытовые 
лампочки рассчитаны при-
мерно на 1 тыс. часов, но часто 
перегорают быстрее) и крайняя 
неэффективность: КПД лампы 
накаливания не выше 5%. Дело 
в том, что вольфрамовая нить 
большую часть энергии излуча-
ет в инфракрасном диапазоне, 
то есть просто нагревает воздух 
вокруг себя. Чуть лучше ведут 
себя галогенные лампы — те же 
лампы накаливания, в колбу ко-
торых добавляют йод или бром, 
что позволяет раскалять нить 
до более высокой температуры 
и несколько повышать светоот-
дачу. Однако светильники для 
галогенных ламп нужно делать 
из негорючих материалов, да 
и стоят такие лампы дороже 
обычных. 

Эффективность лампы обрат-
но пропорциональна ее стоимо-
сти. Если лампы накаливания 
предельно дешевы, галогенные 
чуть дороже, то все, что обычно 
называется «энергосберегающи-
ми лампами», стоит на порядок 
дороже. В последние годы чаще 
всего говорят о двух типах таких 
светильников — компактных 
люминесцентных лампах (КЛЛ) 
и лампах на основе светодиодов. 
Бывают и другие источники 
света, но область их применения 
значительно уже. Например, для 

освещения улиц часто применя-
ют довольно экономные натрие-
вые газоразрядные лампы, но они 
дают специфический, не очень 
приятный глазу желтый свет. 

Стандартные энергосберегаю-
щие лампы — это КЛЛ, в колбе 
которых проходит электриче-
ский разряд, заставляющий 
светиться слой люминофорного 
покрытия. Светоотдача такой 
лампы значительно выше, чем 
лампы с вольфрамовой нитью: 
лампу накаливания можно без 
потери освещенности заменить 
на люминесцентную впятеро 
меньшей мощности. Работают 
люминесцентные лампы тоже 
гораздо дольше. Технология про-
изводства КЛЛ хорошо отработа-
на, но снизить их стоимость до 
уровня стоимости ламп накали-
вания не удалось (и, видимо, уже 
не удастся). Однако КЛЛ все-таки 
можно считать доступными 
для среднего потребителя: цена 
обычной бытовой КЛЛ составля-
ет сейчас порядка 100–150 руб. 

Главный недостаток люмине-
сцентных ламп — их потенци-
альная опасность для окру-
жающей среды. Стеклянные 
трубки бытовых КЛЛ, дающих 
привычный человеческому 
глазу белый свет, заполняют 
парами ядовитой ртути. Пока 
лампочка не перегорела, это 
безопасно, но если ее разбить, 
содержимое трубки попадает в 
воздух. Распространение КЛЛ 
требует отдельной индустрии 
их утилизации. Получается па-
радокс: для того чтобы снизить 
энергопотребление, сжигать 
меньше ископаемого топлива, 
уменьшить нагрузку на эколо-
гию Земли, используются при-
боры с содержанием ядовитого 
тяжелого металла. 

Светодиодные лампы (LED — 
light-emitting diode) значительно 

сложнее. Принцип их действия 
основан на том, что полупрово-
дниковые элементы (светодио-
ды) при пропускании через них 
электрического тока излучают 
свет. Главное достоинство свето-
диодных ламп — чрезвычайно 
малое энергопотребление: мощ-
ность существующих бытовых 
светодиодных ламп всего 
несколько ватт. А служить они 
будут, по оценкам специалистов, 
20–30 лет. «По оценкам» — в дан-
ном случае правильное выраже-
ние: современные светодиодные 
светильники — изобретение 
недавнее, история последних 
моделей насчитывает месяцы, в 
лучшем случае — годы, но не де-
сятилетия. Главный недостаток 
светодиодных ламп — их дорого-
визна, бытовые LED-лампы стоят 
порядка 1 тыс. руб. Но экономия 
электроэнергии оказывается 
весьма существенной. Напри-
мер, крупные производители 
(General Electric и Philips) оцени-
вают экономию электричества, 
достигаемую с помощью своих 
светодиодных ламп, в 80–90%. 

Впрочем, недостатков и не-
доработок у светодиодов хвата-
ет. Во-первых, спектр излуче-
ния. Светодиоды (как, кстати, 
и люминесцентные лампы), 
имеют более узкий диапазон 
излучения, чем традиционные 
лампы накаливания. Заста-
вить LED-светильник давать 
правильный белый свет — 
крайне непростая инженерная 
задача. У люмине сцентных 
ламп с белым светом проблем 
меньше. 

Инженеры научились за-
ставлять их излучать как белый 
холодный, так и белый теплый 
свет, хотя потребителям пока 
более привычен спектр, излу-
чаемый раскаленной вольфра-
мовой нитью. 

Во-вторых, яркость бытовых 
светодиодных ламп пока значи-
тельно ограничена. Например, 
заменить стоваттную лампочку 
накаливания LED-лампой пока 
затруднительно. Кроме того, 
яркость светодиодов со временем 
падает. Даже у качественных 
ламп такого типа потеря светимо-
сти в течение расчетного срока 
использования может достигать 
30%. Для наглядности представь-
те себе, что вы купили замену для 
40-ваттной лампочки накали-
вания, которая почти вечная, 
но постепенно тускнеет и через 
несколько лет начинает светить 
лишь немногим ярче, чем старая 
25-ваттная. Логично было бы ее 
опять заменить, не дожидаясь 
пока она окончательно испортит-
ся. Зато ртуть для производства 
светодиодов не используется, а 
это значит, что необходимости 
утилизировать их в специальном 
режиме не возникнет. 

Энергоэффективный 
«журавль» и 
традиционная «синица» 
На первый взгляд переход к 
использованию ламп нового 
поколения безусловно выгоден 
для потребителя. Хотя, по оцен-
кам Минэнерго, на освещение 
тратится лишь 5% потребляемой 
в быту энергии (бытовая техника, 
например, сжигает вдвое больше 
киловатт-часов, чем домашние 
световые приборы). «В общем 
энергобалансе жилых зданий,— 
говорит старший аналитик ИФК 
«Метрополь» Сергей Бейден,— око-
ло 60% приходится на отопление, 
еще примерно 25% — на горячее 
водоснабжение. Поэтому вряд ли 
стоит ожидать, что на освещении 
можно существенно снизить по-
требление». Суммарный эффект 
от замены ламп составит лишь 
1,9% снижения общего энергопо-

требления, полагает он. 
Но если считать лишь затраты 

на освещение, то получается, что 
даже галогенные светильники 
тратят на треть меньше, чем 
лампы накаливания, а люминес-
центные лампы или светодиоды 
снижают расходы, по разным 
оценкам, на 70–80%. При этом 
менять энергоэффективные 
лампы приходится значительно 
реже, что тоже дает экономию. 
Однако даже массированная 
рекламная кампания произво-
дителей люминесцентных ламп, 
прошедшая в России в начале, не 
дала значительного эффекта. 

Видимо, потребителей продол-
жает отпугивать относительно 
высокая цена новых ламп. Старая 
поговорка про журавля в небе и 
синицу в руках действует. Если 
для освещения двухкомнатной 
квартиры требуется около десят-
ка лампочек, то для полной их 
замены на люминесцентные при-
дется единовременно изъять из 
семейного бюджета около 1,5 тыс. 
рублей. Этих денег даже в россий-
ской столице может хватить для 
оплаты электричества в течение 
трех-четырех месяцев. Используя 
терминологию бизнеса, можно 
говорить, что многие потреби-
тели предпочитают высокие 
оперативные расходы разовым 
капитальным вложениям. 

Эксперт-аналитик департа-
мента исследований ТЭКа Ин-
ститута проблем естественных 
монополий Александр Григорьев 

полагает, что «наиболее перспек-
тивной технологией в России 
является та же, что и в остальном 
мире,— светодиодная». При ны-
нешних ценах на LED-лампы для 
среднестатистической россий-
ской семьи замена ламп накали-
вания на светодиодные окупится 
как минимум за пять-восемь лет. 
«Это слишком длительный срок, 
и даже понимание того, что LED-
лампы прослужат очень долго 
(50 тыс. часов — это почти шесть 
лет беспрерывного свечения), не 
сможет заставить бытовых потре-
бителей заменить старые лампы 
на новые»,— говорит господин 
Григорьев. Но эксперт отмечает, 
что при снижении цен хотя бы до 
300 руб. за лампу, эквивалентную 
по освещению 100-ваттной обыч-
ной, срок окупаемости может 
сократиться до года. 

Эксперты часто высказы-
вают мнение, что отношение 
к энергосбережению в России 
должно измениться, если цены 
на электроэнергию приблизят-
ся, например, к европейскому 
уровню (в Евросоюзе стоимость 
киловатт-часа для населения 
может достигать 25 евроцентов, 
то есть примерно 10 руб.). Однако 
и там при введении законов о 
постепенном запрете ламп на-
каливания значительная часть 
жителей отправилась в мага-
зины делать запас лампочек на 
черный день. Надо думать, что 
и в России переломить настрое-
ния обычных потребителей, не 

очень желающих вкладываться 
в энергоэффективные приборы, 
будет непросто. 

Но есть значительная 
часть потребителей, которые 
перейдут на новую технологию 
освещения вне зависимости от 
своих привычек или расчетов. 
Речь идет о государственных 
и муниципальных структу-
рах: здесь замена ламп может 
произойти автоматически, если 
того требует закон. Необходимо 
лишь выделение бюджетного 
финансирования. «Наибольший 
эффект достигается там, где осве-
щение используется в течение 
длительного времени, например 
в общественных учреждениях, 
офисах, для ночного уличного 
освещения и т. д.»,— отмечает 
Александр Григорьев. 

Для индустрии же политика 
внедрения энергоэффективных 
ламп — палка о двух концах. 
С одной стороны, перед про-
мышленностью открывается 
гигантский рынок выпуска и 
продажи новой продукции. 
С другой стороны, неизбежно 
устареют мощности по произ-
водству традиционных ламп 
накаливания, для их сбыта в 
перспективе останутся только 
менее емкие рынки третьих 
стран, где правительства позже 
обеспокоятся энергосбереже-
нием (если эта проблема их в 
обозримом будущем вообще 
заинтересует). 

Владимир Дзагуто

Предварительные итоги работы филиала «Нижновэнер-
го» ОАО «МРСК Центра и Приволжья» в 2010 году показали: 
спрос на электроэнергию возвращается на докризисный уро-
вень. Уровень котлового полезного отпуска электроэнергии 
из сетей компании за 10 месяцев вырос на 15,6%. Вместе 
с ним растет и количество заявок на технологическое при-
соединение к сетям компании. Уже в следующем году энер-
гетики ожидают возвращения на докризисные показатели 
отпуска электроэнергии.

Рост потребления электроэнергии в филиале «Нижнов-
энерго» зафиксировали в первую очередь со стороны сред-
него и крупного бизнеса: в структуре потребления электро-
энергии этот сегмент занимает значительную долю — 40%. 
«Безусловно, растет и уровень потребления со стороны ма-
лого и среднего бизнеса, а также со стороны частных лиц, — 
поясняет заместитель генерального директора ОАО «МРСК 
Центра и Приволжья» — директор филиала «Нижновэнерго» 
ОЛЕГ ШАВИН, — но эти 15,6% нам обеспечил преимуще-
ственно крупный бизнес». Вместе с тем в филиале «Ниж-
новэнерго» фиксируют рост числа новых технологических 
присоединений к электрическим сетям в Нижегородской об-
ласти. В частности, в секторе малоэтажного строительства 
общее количество льготных подключений потребителей 
мощностью до 15 кВт за 10 месяцев этого года в сравнении с 
тем же периодом прошлого года выросло примерно на треть 
до 3,6 тыс. При этом вырос и средний объем подключаемой 
мощности с 6 кВт до 7,3 кВт. В компании такую динамику 
объясняют вступившим в прошлом году постановлением 
правительства, позволяющим льготным категориям потре-
бителей в короткие сроки осуществить технологическое при-
соединение к сетям за минимальную плату.

Позитивная динамика также наблюдается в категории 
потребителей мощности от 100 кВт до 750 кВт, к которым, 
в частности, относятся субъекты среднего бизнеса. Так, ко-
личество договоров подключения за отчетный период здесь 
выросло на 70% до 46 договоров. Связано это с заверше-
нием федеральных программ по расселению ветхого фонда, 
строительству новых образовательных учреждений и других 
социальных объектов в районах области.

2010 ГОД СТАЛ ГОДОМ ПРОВЕРКИ 
ЭНЕРГЕТИКОВ НА ПРОЧНОСТЬ 
Еще в октябре 2010 г., получая паспорт готовности к 

осенне-зимнему периоду 2010/2011 гг., руководство филиа-
ла «Нижновэнерго» отрапортовало: ремонтная и инвестици-
онная программы выполнены на 100%. Этому не помешали 
летние ураганы и пожары.

«Работали в этом году мы действительно на износ. Всё, что 
касается обеспечения надежного электроснабжения и восста-
новления сетей, мы отработали в максимально короткие сро-

ки, — рассказывает Олег Шавин. — Север восстановили менее 
чем за пять дней — это после двух прошедших друг за другом 
ураганов. Что касается работы филиала „Нижновэнерго“ по 
восстановлению электроснабжения, нарушенного из-за пожа-
ров, то, честно говоря, у меня почти нет слов, чтобы выразить 
восхищение коллегами! Они работали почти круглые сутки — 
едва успевали восстанавливать линию на одном участке, как с 
другого приходил сигнал об обрушении опор или об обрыве ли-
нии из-за упавшего дерева. Месяц (!) с пяти утра до десяти ве-
чера (световой день) в условиях постоянной задымлённости».

Природные катаклизмы не повлияли на исполнение инве-
стиционной программы: конечно, в этом году не было таких 
масштабных открытий, как подстанции «Западная», «Сверд-
ловская». Тем не менее филиал «Нижновэнерго» выполнил 
большой объем работы. В рамках реализации ремонтной 
кампании специалисты филиала «Нижновэнерго» отремон-
тировали 33 подстанции класса напряжения 25–110 кВ, 1834 
трансформаторных подстанции 6–10/0,4 кВ... Обязательные 
общие вложения в ремонт в этом году — свыше 900 млн руб. 

«Что касается инвестиционной программы, то в зависи-
мости от обстоятельств в неё могут вноситься изменения, — 

продолжает Олег Шавин. — В этом году, например, програм-
ма была увеличена на 400 млн руб. Во-первых, летом все 
силы и средства были брошены на ликвидацию последствий 
аномальной погоды. Во-вторых, появились объекты, которые 
областное правительство построило с опережением графи-
ка: не в 2011 году, а в 2010-м — это дома для молодых спе-
циалистов, ФОКи. 

При этом, естественно, были завершены и работы на за-
планированных объектах: реконструированы подстанции 
110/6 кВ „Федяково“ и 35 кВ „Саваслейка“, завершены рабо-
ты по электроснабжению комплекса канатной дороги Ниж-
ний Новгород — Бор и начато строительство подстанции 
35 кВ „Ужовка-2“». 

ПЕРВАЯ ПЯТИЛЕТКА НОВОЙ ЖИЗНИ
С 2011 г. в истории нижегородской энергетики, можно ска-

зать, начнётся новый этап. Филиал «Нижновэнерго» перей-
дет на новый метод тарифного регулирования — RAB, осно-
ванный на методе возвратного инвестирования. Переход на 
новую систему тарифообразования позволит энергетикам 
привлечь для развития сетевого комплекса 27 млрд руб. на 

пять лет — до 2015 года. Программа RAB для филиала «Ниж-
новэнерго» на эти ближайшие пять лет уже утверждена. Пла-
ны у сетевой компании почти «наполеоновские». 

«Привлечение сразу большого количества инвестиций 
для реконструкции энергообъектов позволит нам за пять 
лет дать региону свыше 900 МВт новых мощностей, — го-
ворит Олег Шавин. — Переход на новую систему тарифного 
регулирования позволит филиалу „Нижновэнерго“ не только 
в кратчайшие сроки реконструировать и построить новые 
объекты, но и дополнительно инвестировать в реализацию 
областных целевых программ. В первую очередь это обеспе-
чение электроснабжения объектов здравоохранения и соци-
ально значимых объектов.

Чтобы сделать нашу программу максимально прозрачной 
и дать бизнесменам возможность планировать на несколько 
лет вперёд, мы разработали интерактивную карту загрузки 
подстанций „Нижновэнерго“ 35–110 кВ. Она доступна на сай-
те филиала www.nne.elektra.ru, и на неё нанесена не только 
информация о текущей загрузке конкретной подстанции, но 
и графики её реконструкции. По сути, весь RAB сейчас от-
ражен на этих картах». 

Ориентир на рост
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«Нижновэнерго» фиксирует рост потребления электроэнергии

В Европе и США энергосберегающие источники света активно используются как в быту, 

так и в индустриальном дизайне ФОтО philips


